

Conflictos sociales

Por telégrafo

En Barcelona

Por carecer de primeras materias, han suspendido los trabajos algunas fábricas de tejidos y la de pianos Franco-hispano-americana. Quedan en paro forzoso 181 obreros y 108 obreras.

Se ha oficiado a los Juzgados de primera instancia de esta capital, Manresa, Sabadell, Tarrasa y San Feliú de Llobregat, para que remitan al Juzgado especial los sumarios que se tramitan por delitos sociales.

Ayer mañana ha practicado la policía un registro en un piso de la calle de Floridablanca, encontrando 15.000 carnets pertenecientes a la Confederación nacional del Trabajo y 90.000 sellos (pertenecientes a la misma entidad para el cobro de cuotas).

También fueron hallados otros muchos documentos importantes relacionados con la organización de los sindicatos y con el cobro de cuotas.

Fueron detenidos Joaquín Sesina y Benito Servia. Este, en el momento de presentarse a la policía, se encontraba sellando carnets pertenecientes a diversos sindicatos.

También fue detenido el dueño de la casa, Eladio Cernal, que llegó poco después, viéndose sorprendido con la presencia de la policía.

El mencionado individuo había sido detenido en diversas ocasiones, entre ellas por suponerse complicado en dos atentados terroristas y en diversos tumultos provocados en la ciudad condal.

En Valencia

Careciendo del apoyo ofrecido por el comercio de esta capital a los obreros lecheros, éstos que estaban en huelga, reanudarán el trabajo mañana.

Los obreros huertanos trataron de reunirse en el palacio del conde de Parcent, en la calle de Santa Teresa, llenando las inmediaciones del palacio y promoviendo alborotos.

Intervino la benemérita, dando cargas y disolviendo los grupos.

En Zaragoza

Se ha solucionado la huelga de descargadores de remolacha de Epila y Ricla, entrando al trabajo en las mismas condiciones que antes.

Se reunieron los delegados obreros de las fábricas de azúcar, para tratar de las detenciones, manifestándose dos tendencias.

Una proseguir la huelga hasta obtener la libertad, y otra entrar al trabajo y gestionar después la libertad de los detenidos.

Parece que ha prosperado ésta, pues los obreros han seguido trabajando.

Se ha remitido al Juzgado una denuncia contra el delegado obrero de la Azucarera de Castellanos, Emilio Alcalde, por no permitir trabajar al obrero Antonio Fuster, a quien el Sindicato le impuso cien pesetas de multa, negándose a pagarla.

El gobernador ha pedido que se aumenten cien números de la Guardia civil para atender a los servicios de los pueblos.

Tanto el gobernador como el juez especial, se han lamentado de la falta de valor cívico de la gente para ayudar al descubrimiento de los autores de los últimos atentados.

En Bilbao

Ayer fué despedido en los Altos Hornos el equipo de obreros perteneciente al horno segundo, que no rinde beneficio alguno a la empresa.

Una comisión del Sindicato de metalúrgicos se ha entrevistado con la empresa, y hoy han vuelto a ser readmitidos al trabajo los despedidos, hasta que venga el jefe técnico de la Sociedad y emita informe.

Los obreros sostienen que la culpa de que el citado horno no dé rendimiento la tiene el personal técnico.

BILBAO

Siniestro marítimo

Por telégrafo

Un vapor a pique

En la Comandancia de Marina se ha recibido un telegrama del comandante de Marina de Tarragona participando que el vapor *Lucrecia* de esta matrícula había naufragado ayer, a las doce de la mañana, frente a Villanueva.

La tripulación fué salvada por el vapor francés *Gazligui*.

El vapor *Lucrecia* pertenecía a la casa Mac Leonar e Ibaragaray, domiciliada en Bilbao.

Crónicas regionales

DE NUESTROS CORRESPONSALES

CORUÑA

Se ha dispuesto que se devuelvan al recluta José Puy García las 1.000 pesetas que depositó en la Delegación de Hacienda de la Coruña para reducir el tiempo de servicio en filas.

Se ha posesionado del cargo de inspector de Sanidad de esta provincia D. Rafael Fernández, sustituyendo a D. Fernando Rubio y Marco.

Pasa este a Pontevedra a servir igual destino.

Como autora de un hurto de 225 pesetas a María Pereira Calvo, vecina de Fene, fué detenida su convecina Adelaida Castro Puente, siendo puesta a disposición del juez de Pontevedra.

El vecino de Puentes de García Rodríguez, Emiliano Carballeira, se negó en la feria últimamente allí celebrada a pagar el impuesto de utilidades, insolentándose con el recaudador de aquel tributo.

Promovió un escándalo, y la Guardia civil lo detuvo, poniéndolo a disposición del juez de aquel distrito.

FERROL

El día 1.º han llegado los nuevos marineros que corresponden a las comandancias de Gijón y San Sebastián; el 2 llegaron los de Coruña y el 3 los pertenecientes a Bilbao.

El juzgado de instrucción de este partido cita a una mujer conocida por la de Ferro, que fué vecina de esta ciudad y cuyo actual paradero se ignora, con objeto de que comparezca en la Sala de Audiencia de dicho Juzgado, para prestar declaración en suario que se instruye por lesiones a Josefa y Carmen Díaz Garrote.

Momentos antes de zarpar de este puerto el acorazado *Alfonso XIII*, ocurrió a bordo una sensible desgracia.

Desde la segunda torre de combate se cayó el maestro de marinería don Manuel Servantes, sufriendo gravísimas heridas.

Recogido en el acto fué, trasladado a tierra y conducido al Hospital militar donde se le apreció la fractura de varias costillas.

SANTIAGO

Dícese que el exministro D. Juan de la Cierva y Peñafiel, vendrá a esta ciudad en la semana próxima y que dará un mitin electoral, apoyando la candidatura del abogado y propietario santiagués D. Juan Moreno Tive, que otra vez presenta batalla al candidato democrata que encasilló el gobierno. Este no se sabe aún quien es. Rumoréase si será el exgobernador civil de Barcelona D. Juan Sánchez Anido, distinguido hijo de Compostela.

Parece que el Sr. la Cierva viene desde la Coruña con el exdiputado por Arzúa Sr. O'Shea para acompañarle en su visita a los electores de Arzúa y Mellid.

Los catedráticos de Medicina señores Cadarso y Novo Campelo, darán aquí unos cursillos de Anatomía y Médica, para los que hay ya muchas inscripciones.

Con fines electorales comenzará el jueves a publicarse en Conjo un semanario con el título de *Acción Agraria*.

En el tablón de edictos de la Escuela Médica se ha fijado el anuncio de la provisión de las dos plazas de médicos de las sociedades de Socorros Mútuos de Benavente, con el sueldo de 4.000 pesetas anuales.

ORDENES

Hace días voló al llegar a esta villa un camión automóvil, en el cual se trasladaba una familia de labradores, con su equipaje, desde Abegondo al lugar de Rojos.

Resultaron heridos el matrimonio José Berbeito Bello y Manuela Mosquera Rodríguez y sus hijos Teresa y Maximino.

Berbeito presenta una herida contusa de tres centímetros de extensión en la región parietal derecha.

Su mujer tiene erosiones en la región molar izquierda y contusiones en el hombro del mismo lado. Teresa, una herida de cinco centímetros de extensión en la región frontal. Maximino, la fractura del fémur derecho y conmoción cerebral.

Todos ellos fueron conducidos en auto de la empresa Castromil a Santiago, siendo asistidos en el Gran Hospital, quedando encamado el último en la sala de San Sebastián.

El camión que voló es propiedad de un vecino de la parroquia de Villanueva, en el término de Masía.

Otros tres hijos del Berbeito, que también iban en el camión, resultaron ileso.

LUGO

Por la Guardia civil del puesto de Villanueva fueron denunciados al Juzgado municipal Pedro Veiga y una hija suya llamada Carmen Veiga Fernández, vecinos de la parroquia de Recende, autores de malos tratos de obra a su convecina Josefa García López.

BAAMONDE

Son numerosas las personas que de estos contornos salen estos días para La Coruña con objeto de tomar pasaje para América.

Por la Guardia civil de este puesto fué detenido el vecino de la parroquia de Belesar, Antonio Priego Rego, por haber dado muerte a una yegua, propiedad de su convecino Pedro Díaz Basanta, valorada en 550 pesetas.

ORENSE

Aprovechando la feria que últimamente se celebró en Orense, el jefe de policía ordenó a sus agentes que practicasen cacheos.

Estos los practicaron además de la policía, la Guardia civil al mando del cabo señor Velaz.

Fueron recogidos numerosas armas y sus poseedores han sido multados con 250 pesetas cada uno.

Debido a la actividad y celo desplegado por los carabineros del puesto de Jacobanes José Estévez y Juan Cortinas, pudo evitarse que once cabezas de ganado caballar irasapasen la frontera portuguesa.

LEIRO

Ayer desde muy temprano estuvieron tocando a rebato todas las campanas de estos contornos, para que se reuniesen los campesinos en Riobó, por haberle declarado el *boycot* las sociedades agrarias al Sr. Tenes, en vista de los precios elevados que este señor estableció para la redención de las rentas.

Concurrieron muchos campesinos, sin que hayan ocurrido incidentes.

Esta campaña es organizada por las sociedades agrarias de Gomariz y Leiro.

PONTEVEDRA

Se ha ordenado sean devueltas las 1.500 pesetas que para redimirse del servicio militar activo depositó en la Delegación de Hacienda de Pontevedra, el vecino de Agasantas, prófugo indultado del reemplazo de 1911, Antonio Lopo Adán.

El título profesional de la fundación Vincenti ha sido otorgado por el Claustro de la Normal de Maestras a la alumna señorita Josefa Eusira Lorenzo, vecina de Tenorio.

Quedaron al pago en Depositaria varios libramientos a favor de don Vicente Riestra, señores Gándara y Haz y recaudador de Contribuciones.

Los Inspectores de policía señores Gómez Serrano y Hermida Casalbite detuvieron en la mañana de ayer en la calle de la Oliva a los conocidos carteristas Constante Lorenzo Torres (a) «Cuatro Ojos» y Francisco Lugoiro (a) el «Portugués» los cuales aprovechando la feria celebrada ayer vinieron a ejercer su industria.

Conducidos a la Comisaría, ingresaron en la cárcel para cumplir la correspondiente quincena.

Era hora ya que la policía comenzase a hacer una limpieza de la gente maleante que merodea por nuestro pueblo.

Ayer mañana cumplimentaron al nuevo gobernador civil señor marqués de Colombia los jefes de la guardia civil, carabineros y el comandante de Marina.

La compañía The West Galicia anuncia para el día 11 del corriente mes y con motivo de la feria de San Martín de Osebe, varios trenes extraordinarios de Pontevedra a Santiago.

Ha sido aprobado el establecimiento de un polígono de tiro naval en la ría de Marín.

Para la instalación de este polígono ha sido nombrado el teniente de navío D. Jaime Janer, que de acuerdo con el jefe de aquella base naval, procederá al levantamiento del plano de aquella zona de terreno que ha de ocuparse, como requisito previo para su expropiación.

VIGO

Ha celebrado junta general la nueva sociedad Compañía Viguesa de Panificación, con objeto de nombrar Consejo de Administración para el primer bienio.

Resultaron elegidos los señores siguientes:

Presidente, D. Antonio Valcarlos. Vicepresidente, don Avelino Soto. Secretario, D. Angel Reboreda. Vocales, D. Luis Gayoso y D. Rogelio Martínez.

El nuevo Consejo se propone activar la realización de los planes que constituyen la finalidad de la Sociedad Viguesa de Panificación.

Se ha publicado un edicto de la Alcaldía, haciendo saber que el excelentísimo Ayuntamiento en la sesión celebrada el día 5 del actual, acordó conceder un plazo de 15 días a los contribuyentes morosos en el pago del arbitrio municipal sobre inquilinato correspondiente al primero y segundo trimestres del corriente ejercicio económico, para realizar dicho pago sin recargo alguno.

ROSAL

Los alcaldes de barrio dirigiéronse en instancia al alcalde de este Ayuntamiento a fin de que recabe de quién corresponda cese de una vez la perjudicial anomalía con que se expende el tabaco, pues dase el caso de que algunos desaprensivos estanqueos dicen no tener tabaco momentos después de recibida la partida, para venderlo luego de ocultis con un 150 por 100 de ganancia.

Como una tormenta, cae periódicamente en esta villa: el recaudador de contribuciones D. Juan C. Carreras, para llevarse las pocas pesetas que tenemos.

El próximo domingo, 14, si el tiempo lo permite, subirá San Martín al Monte para en su capilla celebrar la función solemne, con sermón, que predicará D. Cesáreo García Álvarez.

Tenemos noticias de que hay proyectadas varias excursiones de Tui y de la Guardia para en ese día subir al monte, desde donde se admiran las mejores vistas y más poéticos paisajes que pueden soñar los artistas y en donde se comen las sabrosas empanadas, de lomo de «cancho», pues esta es la época en que «a cada puercito le llega su sanmartín».

MARRUECOS

Notas de la campaña

Por telégrafo

Nuestros heridos

El general Berenguer telegrafía diciendo que el estado actual de los heridos en las últimas operaciones en Xexauen, es el siguiente:

Teniente de la melilla, Sr. García Valiño, convaliente.

Teniente de regulares de Tetuán, Sr. Blanco Barrio, grave.

Alférez de igual cuerpo, Sr. Herrerros, mejorando.

Del batallón de Tetuán: capitán Sr. Rita, teniente Sr. García López y alférez Sr. Pifa, mejorando.

Teniente D. Julián Rubio, leve.

El calzado bajo

Leemos noticias de Bilbao, según las cuales, en muchos establecimientos de calzado de aquella capital están llamando la atención carteles puestos en los escaparates anunciando una importante rebaja de precios.

Atribuyen algunos la baja a la prohibición de exportar calzado; pero pronto se ha sabido que no hay tal cosa. Esa baja se debe al pánico que ha producido la noticia de que una casa ha traído como ensayo 35.000 pares de calzado americano y los va a vender a mitad de precio que en las otras zapaterías.

Esto demuestra el enorme negocio que están haciendo con el calzado, pues no está en relación con su precio el coste de las primeras materias.

Así lo dicen las noticias de Bilbao. Lo que no dicen es cuando va a adoptarse una resolución seria y enérgica contra los intermediarios culpables de esa carestía.

MADRID

LA POLÍTICA

Por telégrafo

Consejo de ministros

El celebrado ayer en la Presidencia empezó a las siete de la tarde y terminó a las nueve de la noche.

El señor Bugallal facilitó a los periodistas la siguiente referencia oficial:

El Consejo deliberó sobre las peticiones de aumentos de sueldo hechas por los funcionarios de Estado, sacando en conclusión que los aumentos concedidos últimamente impiden acceder, por ahora, a sus pretensiones.

También se dió cuenta de la petición de los autores y editores españoles para que el Estado adquiriera el papel necesario para editar sus libros.

Pasó a informe del ministro de Fomento una reclamación de los vecinos de Alcoy contra la compañía hidroeléctrica española por no suministrar la energía suficiente.

El ministro de Estado dió cuenta del estado de los conflictos sociales en el extranjero.

Se aprobaron varios expedientes de indulto.

Se aprobó un decreto concediendo categoría de jefe superior de Administración al inspector general de Prisiones.

También se aprobó el arriendo de una fábrica de harinas en Manzanares para el abastecimiento de la guarnición.

Se acordó abrir un concurso para adquirir computas para el canal del Príncipe Alfonso.

El ministro de Fomento dió cuenta de que actualmente se están descargando en puertos españoles 18 mil toneladas de trigo argentino.

En viaje vienen 38.000 y están cargando en Buenos Aires 75.000.

Se acordó prorrogar la ley de Subsidencias.

El Sr. Castañal dió cuenta del estado de los conflictos sociales en provincias y del nombramiento de una comisión técnica para solucionar la cuestión de los jornales de los metalúrgicos de Barcelona.

Los socialistas

Dicen de Bilbao que los socialistas de Valmaseda intensifican la propaganda electoral para sacar triunfante a Pérez Solís, director de *La Lucha de Clases*. Dicen contar con 4.500 votos seguros de sus correligionarios, aparte los afixes.

UN SOLDADO HEROICO

COMO RELATA SU HAZAÑA

He aquí cómo el soldado de Artillería Eugenio Altura, merced a cuyo arrojo se salvaron fuerzas y material de Artillería en una posición avanzada de Xexauen, atacada por los moros relata el acto heroico por él realizado:

«Nosotros, formando una batería y con dos compañías de Arapiles, ocupamos, tras penosa ascensión, el monte Murat Tahar. Era el 21 del pasado mes. A poco empezaron los moros a hostilizarnos. El jefe de la posición percatado de que la lucha se presentaba dura, ordenó la defensiva.

El ataque del enemigo iba aumentando por momentos. Empezamos a sufrir ya las primeras bajas. Se cumplían las órdenes del superior exactamente; pero los moros, en número importantísimo, con ensañamiento venían sobre nuestras baterías. Estas disparaban con acierto; pero los moros no cejaban. Hubo una lucha terrible, tanto que varias veces nuestros cañones les confuvieron a unos 40 metros. Pero no se acobardaban; y a pesar de que veían caer a sus compañeros, se rebacían y nos atacaban. Así en lucha titánica llegamos hasta las cinco de la tarde, hora que ya apenas quedaban en la posición municiones.

Cayeron gravemente heridos el capitán que mandaba la posición y un teniente.

En tal situación, el teniente Reinale, dirigiéndose a nosotros, nos dijo: «Estamos en situación muy crítica y es necesario que alguno vaya a Xexauen a pedir auxilio. ¿Quién de vosotros se presta voluntario a cumplir la misión? Yo me adelanté y le dije: «Yo iré». Me abrazó y dándome ánimos, me dijo: «¡Que puedas llegar a tiempo para salvarnos!».

Agazapado llegué a las avanzadillas, donde se sostenía vivo tiroteo. De la avanzada, y por un hueco que habían practicado los ingenieros, di un salto y me hallé en un camino malo y para mí completamente ignorado.

Los moros advierten mi presencia fuera de la posición y la emprendieron conmigo, tiroteándome en dos ocasiones con gran furia.

Yo me creí perdido; los oía chillar: «¡Si iban sus balas encima de mi cabeza, y en dos ocasiones tuve que pasar subido a los árboles más de un cuarto de hora.»

Cesó algo el fuego y eché a correr, logrando llegar a la plaza, enterando al general Berenguer de todo lo que pasaba. El general me abrazó y, estrechándome la mano, me dijo: «Eres un valiente. Yo le dije: «No he hecho más que cumplir el juramento prestado a mi bandera.»

Inmediatamente se ordenó la salida de tropas a la comprometida posición, a la que llegamos a tiempo de poder salvar a los compañeros. Y esto es lo que hice, que no es nada, porque cualquier otro puede hacerlo».

Se ve que la posición se vio comprometidísima, y que sin el acto realizado por Altura hubieran muerto todos.

FRANCIA

Decretos de indulto

Por telégrafo

Firma de Millerand

El presidente de la República ha firmado varios decretos indultando obreros condenados por hechos de huelga o coacciones, comprendidos en el proyecto de amnistía, que, si bien ha sido votado ya por la Cámara de Diputados, no entrará en vigor hasta dentro de algún tiempo, toda vez que tiene que ser discutido y aprobado por el Senado.

El Sr. Millerand ha firmado también otro decreto indultando de las penas que les quedan por cumplir a obreros ferroviarios y mineros, cuyo caso no está comprendido en el proyecto de amnistía.

En honor del Prelado

SUSCRIPCIÓN popular para regalar al Ilmo. y Rvdmo. Dr. D. Manuel Lago González, Obispo de Tui, las insignias de la Gran Cruz Blanca del Mérito Militar que el gobierno de S. M. le ha concedido.

Suma anterior. 382'50

Con una peseta: Manuel Fernández Barrón, Perfecto González, José Miranda Llana, Concepción Durán Álvarez de Izquierdo, Celso Izquierdo Durán, José Izquierdo Durán, Pilar Izquierdo Durán, Constantino García Cuesta, Manuel Fernández Ubeira, Evaristo Rodríguez Vila, Teresa Fonseca Domínguez de Rodríguez, Ricardo Morales Arines, Atilano Areses Vidal, María Solchaga, Angelina Solchaga, Atilano Areses Solchaga, Mercedes Areses Solchaga, Elena Areses Solchaga, Angelina Areses Solchaga, Ricardo Durán, Ricardo Andura, Inspector de vigilancia, Higinio Pino, Cándido del Barrio, Esteban Dávila, Francisco Baena, César Novás, Camila Ceta, Francisco Lloret, Argentina Troncoso de Lloret, Enrique Lloret Troncoso.

Suma y sigue. 413'50

SERVICIO ESPECIAL

Impresiones compostelanas

La peregrinación de Rivadulla

El sol, con sus espléndidas gallardías, ha presidido la gran manifestación católica de esta mañana, con motivo de la entrada de la Romería Jacobea del Arciprestazgo de Rivadulla.

Hoy Compostela disfrutó un verdadero día de fiesta, sin duda de los más animados del Jubileo actual.

Hasta las últimas horas de la tarde y desde las primeras de la mañana las ruas santiaguésas rebosaron de concurrencia forastera.

Por eso cabe afirmar que la Romería de Rivadulla debe tenerse como la más espléndida y brillante, haciendo gran honor a sus organizadores y a la religiosidad de los habitantes de la muy frondosa comarca que, a orillas del Ulla, tiene por atalaya gallarda al famoso *Pico Sacro*, tan enlazado a la Historia del Metropolitano Templo del Apóstol Santiago.

Treinta y cuatro son las parroquias que comprende, incluidas en los términos municipales de Boqueijón, Estrada, Teo, Touró y Vedra, la más distante a tres leguas de Compostela.

Si volvemos la vista al pasado, esta tierra arciprestal debe recordarnos las jurisdicciones de Cira, Lestedo y Montecastro, Santa Cruz de Rivadulla, Camanzo y San Mamad de Rivadulla y Sarandón, las cuales formaban parte de la extinguida provincia compostelana y nos traen también a la memoria los Señores del muy poderoso Conde de Allamira (título de los más rancios en cuestión de heráldica gallega), de la Mitra Arzobispal santiaguésa, del Marqués de Santa Cruz de Rivadulla (que tiene muy patriótico abolengo bastándole solo, por ello, el hecho de que uno de dichos Rivadullas fué coronel del histórico Batallón Literario Compostelano de 1805), y del Real Monasterio benedictino de San Pelayo de Antecaltres (uno de los más antiguos santiaguéses).

Tampoco se aleja de nuestro recuerdo el Señorío antiguo del Cabildo Catedralicio compostelano en las feligresías de Gastrar y Lestedo.

Y menos la circunstancia, igualmente histórica, de que el ilustre polígrafo y famoso estadista don Melchor Gaspar de Jovellanos buscó apacible retiro en la paradisíaca quinta del Marqués de Santa Cruz, sita en la parroquia nominativa de su nobiliario título, donde firmó los «Apéndices a la Memoria defensora de la Junta central de 1811» y donde planeó y produjo alguno de sus admirables trabajos.

Esta mansión señorial bien merece un entusiasta panegírico, porque acaso en Galicia no tenga igual. Allí se aprecia en toda su valía la más exigente selección en lo que referir se pueda a la arboricultura. Pocos parques habrá que le aventajen. Al pasear por sus hermosas alamedas experimentábase la sensación de hallarse bajo la fronda del Trópico o del Oriente. Tal es la variedad y la fecundante abundancia de la floresta.

Otro recuerdo nos trae esta pintoresca tierra de Rivadulla, digno de que los buenos amantes de la glorificación de las sobresalientes figuras culturales gallegas lo tuviesen más presente. Nos referimos a la casita recreativa que en la feligresía de San Pedro de Vilanova sirvió de apacible retiro al benemérito canónigo compostelano don Antonio López Ferreiro y donde, entre sus varias magníficas obras, escribió la mayor parte de su grandiosa Historia de la Basílica Santiaguésa, monumento literario de tal fuerza que no pueden dejar de vista cuantos pretendan dedicarse al estudio de la propia historia patria.

Y precisamente entre los muros de tan apacible retiro acaído fué donde sorprendió la muerte el 20 de marzo de 1910 cuando se disponía a finalizar el oncenno tomo de tan útil obra.

Este detalle, si bien muy palpitante en los primeros días dolorosos de la pérdida de tan ilustre polígrafo, a la sima lamentable del olvido ha sido arrojado, pudiendo, como debiera, servir para un grato homenaje a la memoria excelsa del florado paladín de la historia gallega.